

Juan Manuel Matés-Barco y María Vázquez-Fariñas (eds.), *Economía y Globalización. Cien años de crisis económicas*, Valencia, Tirant Humanidades, 2025, 333 págs.

Reseña de acceso abierto distribuida bajo una [Licencia Creative Commons Atribución 4.0 Internacional \(CC-BY 4.0\)](#). / Open access review under a [Creative Commons Attribution 4.0 International License \(CC-BY 4.0\)](#).

DOI: <https://doi.org/10.24197/yj4c4267>

Los momentos de incertidumbre económica, como los que vivimos, resultan propicios para bucear en el pasado al encuentro de claves y herramientas que ayuden a entender mejor las circunstancias presentes. Los numerosos análisis que hace unos años compararon el origen, desarrollo y consecuencias de la Gran Recesión con la Gran Depresión de los años 30 son un elocuente ejemplo.

La presente obra, bajo la dirección de Juan Manuel Matés-Barco y María Vázquez-Fariñas, presenta un ambicioso proyecto que, a la vez, resulta asequible al lector: un exhaustivo estudio de las crisis económicas durante los últimos cien años, desde 1929 hasta la actualidad, con el paradigma de la globalización como marco de referencia. No se trata, por lo tanto, de una visión eurocentrica, sino global, lo que realza el valor de la propuesta. Todos los capítulos incorporan un importante aparato gráfico, así como una extensa bibliografía. La obra es resultado del Proyecto de Investigación Propio (PIP) de la Universidad de Jaén que, en los últimos años, ha contribuido a desarrollar un buen número de obras de referencia, tanto para estudiantes –a los que puede servir como manual– como para un público general interesado en la materia.

El libro comienza con un capítulo firmado por el añorado Juan Hernández Andreu, catedrático emérito en la Universidad Complutense, recientemente fallecido, donde realiza una sugerente comparativa entre las dos principales crisis económicas en la España contemporánea.

A continuación se puede destacar una serie de capítulos que plantean una visión general de los grandes procesos de crisis desde inicios del siglo XX: en primer lugar, como no podía ser de otra manera, la Gran Depresión, donde Juan Manuel Mates-Barco realiza una aguda síntesis sobre las causas profundas del estallido financiero, la expansión a otros sectores económicos, a otros países, así como las diferentes medidas propuestas para tratar de salir de la mayor crisis del sistema capitalista hasta la fecha. María Vázquez-Fariñas aborda un tema tan actual como el de las fuentes

de energía; destaca el análisis de la crisis de los años 70 que llegó a suponer todo un cambio de paradigma económico con el abandono del consenso keynesiano de la posguerra en favor del neoliberalismo económico, que se extendió desde Europa a otros lugares del mundo. En tercer lugar, Simone Fari plantea la crisis de los años 90, desarrollada ya en un mundo globalizado, donde se aprecia la paradójica situación de un momento de crecimiento económico general que convive con sucesivas recesiones que suceden en diversos lugares del mundo. El siglo XXI comenzó con un jarro de agua fría para aquellos que consideraban el triunfo absoluto del sistema económico vigente –ya sin ninguna alternativa a su izquierda–: María Luz de Prado-Herrera y Luis Garrido-González estudian pormenorizadamente la Gran Recesión en dos capítulos, uno de ellos dedicado a Estados Unidos y Europa y otro a América Latina y Asia; en ambos se pueden apreciar los matices y particularidades regionales dentro de un marco ya plenamente globalizado. Mariano Castro-Valdivia realiza el análisis de la última gran crisis general, derivada de la pandemia del COVID-19 y las perspectivas de recuperación (todavía) en el presente. Aquí se muestra nuevamente la vulnerabilidad del ser humano y su sistema económico; a pesar de que la historia nos muestra reiteradamente el impacto de las enfermedades, parecía una lección felizmente olvidada que ha chocado de brúces con nuestra realidad.

Más adelante, y no con menos interés, aparecen otra serie de capítulos que estudian el impacto y la reiteración de diferentes crisis económicas en diversos lugares del mundo, lo que refuerza la perspectiva internacional de la obra, recogida también en su propio título. El primero de ellos afronta la perspectiva europea de la posguerra, en los años críticos de 1945 y 1946. Leonardo Caruana de las Cagigas y Julio Tascón subrayan el brutal impacto causado por el mayor conflicto de la historia de la humanidad y la reaparición de fenómenos que parecían olvidados, como el hambre. También el surgimiento de nuevas instituciones, como las vinculadas a las Naciones Unidas, que tuvieron una incidencia notable en la recuperación posterior. María José Vargas-Machuca aporta la visión sobre América Latina centrada en la crisis de deuda de los años 80, una de las recesiones de mayor impacto en el continente; se analizan los efectos regionales, tanto en su origen como en las medidas que se tomaron para resolverla, en unas economías ya muy vinculadas a los entornos internacionales. Irina Yánshev-Nésterova realiza un sugerente análisis sobre la crisis que sucedió a la caída y desintegración de la Unión Soviética y el impacto en sus antiguos países miembros, lo que también ayuda a entender

determinados procesos que vivirán algunos de ellos posteriormente. Finalmente, la visión sobre África aparece en el apartado elaborado por Juan Antonio Parrilla-González y Francisco Cabrera-Gallardo, que ofrecen un agudo recorrido por las principales crisis del continente africano, así como por diversas cuestiones discutidas, como la eficacia de las ayudas internacionales o el grado de integración de esas economías africanas en las grandes estructuras globales.

La obra se cierra con un capítulo de balance en el que se pueden extraer diversas lecciones sobre el impacto de las grandes crisis económicas durante el último siglo. De forma paralela al capítulo inicial, Antonio Martín Mesa realiza también una mención a la economía española y a su situación –debilidades y fortalezas– un siglo después.

Con todo ello, nos encontramos con una aportación importante sobre un tema de gran actualidad, en el que destaca el esfuerzo de sus autores por ofrecer unos trabajos rigurosos, pero a la vez amenos y divulgativos. Su lectura permite obtener una visión global, pero también regional, sobre los efectos de las recurrentes crisis económicas ocurridas en nuestro mundo globalizado. Se extraen también útiles lecciones para el presente, en la constante y difícil búsqueda de un crecimiento robusto y sólido de nuestras economías.

JORGE LAFUENTE DEL CANO

<https://orcid.org/0000-0001-5850-8171>

Universidad de Valladolid

jorge.lafuente@uva.es